

L'histoire en images

Montréal, plaque tournante de la francophonie en Amérique

Jeannine Ouellet

Volume 16, numéro 3, 2011

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/66152ac>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Les Éditions Histoire Québec
La Fédération Histoire Québec

ISSN

1201-4710 (imprimé)
1923-2101 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer cet article

Ouellet, J. (2011). L'histoire en images : Montréal, plaque tournante de la francophonie en Amérique. *Histoire Québec*, 16(3), 35–35.

L'histoire en images

Montréal, plaque tournante de la francophonie en Amérique

par Jeannine Ouellet,
historienne



Le château Ramezay (appellation donnée à la fin du XIX^e siècle), est situé rue Notre-Dame, en face de l'hôtel de ville. Claude Ramezay, gouverneur de Montréal, le fait construire en 1705; sa famille l'habite jusqu'en 1745. Le manoir est alors vendu à la Compagnie des Indes qui le reconstruit à la suite de l'incendie de 1754, puis l'agrandit en 1756. L'édifice loge divers hôtes : gouverneurs du Canada (1764-1849), armée des États-Unis (1775-1776), conseil spécial du Canada (1838-1841), cours de justice (1849-1855 et 1884-1893), ministère de l'Instruction publique (1856-1967), école normale (1856-1878), université (1884-1889), Société d'archéologie et de numismatique de Montréal depuis 1895, devenant alors le plus ancien musée d'histoire du Québec. De nombreux changements sont successivement apportés, notamment l'ajout d'une tourelle en 1903. En 1929, le château Ramezay devient le premier édifice classé monument historique par le gouvernement du Québec. (Source : Château Ramezay et http://fr.wikipedia.org/wiki/Fichier:Chateau_Ramezay_1886.jpg)



Inauguré en 1847, reconnu comme l'un des dix plus beaux édifices patrimoniaux du Canada, le Marché Bonsecours demeure un lieu d'échanges privilégiés. On y trouve boutiques, restaurants, expositions... Construit sur le site où avaient résidé Charles Le Moyne de Longueuil, seigneur, Madame Bégon, épistolière célèbre, François Bigot, dernier intendant de la Nouvelle-France, John Johnson, défenseur des Indiens, John Molson, pionnier de la navigation à vapeur, il a été par la suite acquis par la Ville de Montréal. (Source : Ville de Montréal, www.marchebonsecours.qc.ca)